

# La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR—AQUILEO J. ECHEVERRÍA

AÑO I

San José, jueves 30 de Abril de 1896

NÚMERO 173

**SCHWARTZ, LOWE & Co.**  
**Importadores y Exportadores**  
 Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela a precios sin competencia.

## BOTICA DEL COMERCIO

Calle Central, números 37 y 39, Sur.  
 PROPIETARIO: doctor **Francisco E. Fonseca.**  
*English spoken.—On parle français.—Man spricht Deutsch.*  
*—Si parla italiano.—*

Ahora que la Municipalidad exige las aguas filtradas en las fábricas de hielo y cerveza, ofrecemos de venta un filtro Chamberland de cien velas y del SISTEMA PASTEUR.  
 Además hay filtros PASTEUR legítimos de tres y seis velas.

# Santa Clara

← **FOR \$ 60 000 00** →

Se vende una magnífica hacienda situada en Santa Clara en uno de los lugares más bonitos y más sanos de aquella zona.  
 Se compone de

**440 manzanas**

entre las cuales hay

**20 manzanas**

sembradas de café y el resto de bananales, potreros y montaña.

Tiene

**100 reses**

de cría y una magnífica casa de habitación de dos pisos y dos casas grandes, para peones. La persona que desee comprarla, puede dirigirse á "LA PERLA ANTILLANA" joyería y platería de

**F. LOPEZ GARCIA.**

Frente al Banco de Costa Rica.

## OPORTUNIDAD

Se vende una finca situada en Matina que produce mensualmente una renta excesiva.  
 Pormenores los dará

**ISIDRO MARIN CALDERON.**

## LA PATRIA

Suscripción mensual.....\$ 1.00  
 Número suelto..... 10  
 atrasado..... 25  
 s á precios convencionales.  
 Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.  
 Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435

**Manuel Echeverría y Aguilar,**  
 Abogado y Notario.  
 Teléfono 26. Apartado Correos 404.

## A LOS FILÓTELISTAS

He recibido en comisión colecciones de estampillas de Costa Rica de las emisiones de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, sobreselladas:

GUANACASTE, OFICIAL Y MUESTRA

que vendo muy baratas

**AQUILEO J. ECHEVERRÍA**

## AVISO.

La lavandería china establecida en esta ciudad hace cuatro años, en la calle central, Este, esquina con la calle 23 Sur, conocida del público por el buen lavado y aplanchado de camisas y toda otra clase de ropas, sin maltratarlas en nada, así como por la puntualidad y honradez, tiene ahora mayor número de trabajadores competentes y el infrascrito propietario ofrece, además del lavado y aplanchado, componer las piezas que vengan con descocidos y poner los botones que falten, todo por el mismo precio que se cobra por el lavado, que es bastante módico. Se recomienda no confundir esta lavandería con otras y recordar que está en la casa número 298 perteneciente á don Manuel M<sup>a</sup> Calvo, (Cuesta de Moras).

San José de Costa Rica.

**YEE HAM**

**FRANCISCO (CHINO.)**

## LINEA ATLAS SAJINAS DE PUERTO RICO Y MAYA A Nueva York y Europa

ALENE.....20 Abril.  
 ADIRONDACK.....27  
 ALLEGHANY.....4 Mayo  
 ATHOS.....11  
 ALENE.....18  
 ADIRONDACK.....25 "

Los vapores de esta línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.

Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras.

**JOHN M. KEITH,**  
 AGENTE.

## LA PERLA ANTILLANA

JOYERIA Y PLATERIA

**F. LOPEZ GARCIA**

Tengo el gusto de avisar al público en general y en particular á los buenos y numerosos clientes de este establecimiento que acabo de recibir un grande y variadísimo surtido de brillantes montados con exquisito gusto en sortijas, pendientes, prendedores y brazaletes.

## GRAN NOVEDAD

en relojes para señoras y caballeros. Modelos enteramente nuevos de las más acreditadas fábricas de Inglaterra, Suiza y Francia.  
 Hago presente también que me encargo de la fabricación de alhajas de todo estilo, para lo que cuento con un artista verdadero que goza de justa fama y que es sin disputa, lo mejor que en su género ha llegado al país.

## CELESTINO ALEGRE CORREDOR Y COMISIONISTA

## B. CHERRY

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA.

Adianta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y reinantes los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa".

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS

**JUAN ARREA Y COSP**

**MEDICO Y CIRUJANO**

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.  
 Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.  
 Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8<sup>a</sup> Avenida, O

## RELOJERIA, JOYERIA Y PLATERIA

**"La Esmeralda"**

DE SOTO & QUESADA

Treinta por ciento de rebaja en los precios. Hemos recibido un gran surtido de joyería fina de todas clases con brillantes, zafiros, rubíes, esmeraldas y perlas montados en oro fino, en pendientes, anillos, fístoles, pulseras, botones, mancuernillas y gemelas arrancadas; prendedores para retratos, pulseras de candado, alfileres para sombreros; lapiceros, casquillos, plumas de oro, dedales de plata; collares, puños para bastones; gran surtido de relojes de oro y de plata; hebillas para cinturones, gran surtido de objetos de plata, en el que se encuentran preciosos cubiertos para niños.

Tenemos también un gran surtido de relojes de mesa y pared, y se fabrican joyas de toda clase. Todo á precios sin competencia.

# ATENCION

Acabo de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

**GENEROS, ABARROTES Y LICORES**

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómo das en que vendo mis mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacerme competencia.

**Roberto Hernandez.**

LA PATRIA

Director,

Aquileo J. Echeverría

Administrador,

Francisco J. ...

7<sup>a</sup> Avenida, Oeste, N<sup>o</sup> 140

Apartado, 435

ABRIL

ESTE MES TIENE 30 DÍAS

Jueves, 30.—Santa Catalina

NICARAGUA

UN POCO DE HISTORIA

IV

La Junta de Gobierno desbarró desde el principio y perdió lastimosamente el tiempo. Preocupada con las próximas elecciones, su ocupación preferente era escoger y nombrar los nuevos empleados que debían servir para ello. Esta operación, que debía ser obra de pocos días, se prolongó por más de un mes. Cada candidato era objeto de largas discusiones por que cada miembro de la Junta pretendía colocar á los suyos. Esta constante lucha produjo serios disgustos que llegaron hasta alterar, entre ellos, las buenas relaciones. A pesar de que los nombramientos pasaban por alambique, los liberales habían obtenido en León y Chinandega buenos puestos y algo favorables en Managua. Era lo que necesitaban, porque no podían pensar en el triunfo electoral y su única esperanza realizable se cifraba en un cuartelazo, aprovechando los elementos y el despecho de los vencidos. A ese fin se encaminaban los trabajos de los liberales y no cabe duda de que procedían con cautela y salían avantes en casi todo. La contra revolución era muy fácil. Sacasa había caído, pero Occidente no había sido vencido, tenía sus elementos y estaba listo para correr en pos de aventuras. Zelaya, por no ser granadino y por sus relaciones con los liberales de Occidente, estaba en buenas condiciones para sacar partido de aquella situación. Los granadinos no vieron ese peligro inminente, embebecidos los genios y los progresistas en lo concerniente al predominio de su círculo, en vez de atender al peligro común y de aspirar á fundar un Gobierno nacional que diese garantías y libertad á todos los asociados. Si hubieran procedido con juicio y patriotismo, se habría consolidado la paz y evitado esa serie de calamidades que todavía no

termina. La ambición de Zelaya era muy conocida; nadie ignoraba los pasos que había dado en pos de su ideal; era de presumir que no renunciaría así no mas de sus ilusiones, y que si no por la línea recta, procuraría llegar por la curva al fin á que aspiraba. Si en vez de orillarle, de codearle, sirven de él y le colocan al frente del Gobierno, habrían tenido un Gobierno popular y bien constituido, rodeado de todos los buenos elementos del país, bien inspirado y dirigido con acierto, que era á cuanto debían aspirar los patriotas, los hombres de orden, los amantes del progreso de su país; pero nadie pensó en eso, cada uno tiró por su lado y procuró ganar prosélitos para disputar el triunfo á los otros.

Para conjurar la tormenta, separaron de la Presidencia la Comandancia general y nombraron para servirla al General Avilés. Eso empeoró la situación, porque disgustó á muchos y era una violación del tratado de Sabana Grande.

No se había procedido á la elección de diputados á la Constituyente y ya se discutía con calor si la Asamblea debería nombrar al Presidente de la República ó el pueblo debería elegirle. Esa cuestión era de pura forma, porque en el fondo no había diferencia. El partido que tuviera elementos para ganar la elección de diputados, los tendría también para ganar la de Presidente. No era verosímil que ganase la una y perdiese la otra, porque en ambas debería empeñar todas sus fuerzas; sin embargo, se dió mucha importancia á esa cuestión, y como la opinión pública se inclinaba á que la Asamblea nombrase el Presidente para evitar nueva agitación y pérdida de tiempo á un país que necesitaba de quietud y de trabajo para reponer las pérdidas sufridas, se servían de eso los trastornadores de oficio, como Gámez, para concitar los ánimos contra la futura Asamblea, propalando que sería un cóncave, que volvería la oligarquía y se iría á parar al Cacho, nombre que se dió al estrecho círculo de conservadores en los últimos tiempos de la dominación de ese partido. Mientras tanto, los liberales de Managua estaban en inteligencias con los de León y Chinandega y combinaban un pronunciamiento. El Mayor de plaza y el Jefe de la policía de León que lo eran los hoy Generales Godoy y Chavarría, estaban en el complot, eran los principales agentes de lo que se pro-

yectaba y comunicaron sus planes al Gobernador Militar, que era el General Anastasio J. Ortiz para que entrase en la conjuración. Ortiz rechazó el proyecto, procreo disuadir a sus compañeros y como estos no retrocedían, comunicó al Gobierno que si no cambiaban los empleados allí había, no respondería por el departamento. El Gobierno llamó al General Zavala para comunicarle lo que pasaba y los temores que se tenían, y como este no pudo ir á la capital por inconvenientes de familia, se trasladaron á Granada Machado y Sánchez confrenir con el. Zavala no dió importancia al asunto, no creó posible una contra revolución; sin embargo, convinieron en que Machado, Sánchez y Avilés irían á León para ver qué había y remediar allí el mal que hallasen. Por supuesto que no podían hallar más de lo que sabían, y en vez de remover á los empleados sospechosos, si creían lo que de ellos decían, ó de no tomar ninguna providencia, si tenían confianza en ellos, procedieron á medias, dejaron á los empleados en sus puestos y acordaron colocar un cuartel de artillería frente al cuartel principal y sacar de éste los cañones y parte de los rifles. Esto dió á los conjurados la voz de alarma y claramente les dió que estaban descubiertos. No les quedaba más camino que proceder luego y con energía, sin dar tiempo á que se organizara el otro cuartel. Comunicaron su resolución al Gobernador Ortiz, y éste, creyéndose colocado en la alternativa de seguir el torrente ó de ser anonadado por él, tomó el partido de seguir el torrente y se puso á la cabeza del movimiento. En el acto mandaron prender á Machado, Sánchez y Avilés; los dos primeros fueron capturados, el último logró esconderse y pudo escaparse y llegar á Granada. Pronunciado León, Chinandega opuso ligera resistencia; Corinto se entregó, abandonado por las autoridades, que se embarcaron para San Juan del Sur; lo que se llama Occidente se puso en armas y en el primer momento organizaron una Junta nominal en que figuraban liberales, progresistas y conservadores.

Llamo nominal esa Junta, porque los conservadores y progresistas se escondieron ó se negaron á servir en ella y el General Zelaya, que también figuraba allí, estaba en Managua, tomaba participación en las deliberaciones de la otra Junta, parecía identificado con

los conservadores granadinos y aun se decía que él sería el General en Jefe ó el Mayor General de las fuerzas que alistaban para debelar la insurrección. Con todo, la revolución se organizaba allegaba recursos y formaba su ejército. Había en los departamentos de Occidente muchos emigrados hondureños de los que el Mayor P. ... intentado derrocar el Gobierno de ... los miembros y tenían Jefes expertos y aguerridos. Los revolucionarios se entendieron con ellos, y convinieron en que pondría al revés de la revolución y que en el caso de que éste triunfara le prestaría eficaz apoyo para invadir Honduras y derrocar el Gobierno del General Vázquez. Esa falange hondureña era un poderoso auxilio y fué el principal núcleo del ejército revolucionario. A esta fuerza se agregó el General Zelaya y algunos liberales de Managua que llegaron con él. Su número era insignificante, pero su presencia allí era de mucha trascendencia. Ni Zelaya ni los suyos eran militares, propiamente dichos; sin embargo, eran grande auxilio para la revolución, porque le quitaba el carácter de contra revolución Occidental y le daba el de liberal y nacional; enervaba á Managua, por ser de allí Zelaya y varios de los que le acompañaban; los progresistas de Oriente miraban como amigo á Zelaya y lamentaban que no hubiera pasado al campo contrario y aun los conservadores recalcitrantes no tenían inquina para él y admitían que más tarde podía tener sus votos para Presidente. Lo cierto es que la llegada de Zelaya dió vigor á la revolución y contribuyó á quitarle muchas de las prevenciones lugareñas que había en su contra, aunque él, en su proclama, no expresó ninguna idea levantada, ningún propósito generoso y se limitó á alegar como causa justificativa de la revolución, que la Junta nacida del pacto de Sabana Grande, abusaba del poder, cometía actos de infidencia y sobre todo despilfarraba las rentas públicas concediendo algunas franquicias para viajar en los trenes y vapores nacionales. ¡Tan puro, tan patriota y tan consecuente era que presentaba como faltas graves y motivos justificativos de una revolución, las nimiedades de que acusaba á la Junta en que él mismo tenía un representante!

CARLOS SELVA.

TELEGRAMA DE MANAGUA. Abril 28 de 1896. Señor don Aquileo J. Echeverría

Las armas del Gobierno conquistaron hoy dos brillantes triunfos sobre los rebeldes. El primero en la Paz y segundo en Momotombo. Consecuencia de esto, reultó la ocupación de la Paz y la desocupación que los rebeldes hicieron de la Paz, por lo importante en Pueblo, llegan á reunirse compañías enteras. En el ataque á la Paz, cogieron una quinena del ferrocarril y el carro, dos piezas de artillería: su parque. Los rebeldes huyeron con dirección á León; según marcha la guerra terminará en toda la semana, si los rebeldes en León que dudo mucho.

GRANADA, 28.

De de que el señor Comandante General se trasladó al teatro de la guerra, ha venido adquiriendo nuestro ejército brillante triunfos precursores del pronto establecimiento de la paz y tanto más significativos cuanto que han ido obtenidos, merced a movimientos estratégicos con que se ha economizado el derramamiento de sangre y por sorpresas y asaltos que han elevado á grande altura el triunfo de nuestros valientes. Los inexpugnables posiciones tomadas á los rebeldes son Ceiba Mocha y las Limas por asalto y el Tablón por haber sido desocupado á consecuencia de aquellas operaciones que dejaban cortados á los que defendían esta última posición. Hoy tengo que comunicarle á ustedes la toma de la Paz, cuartel general de los rebeldes después de cuatro horas de combate y la ocupación de el Pital, formidable posición del enemigo, desocupada al aproximarse nuestras tropas con motivo del asalto de aquella plaza dirigido por los Generales Méndez, Maltodano y Estrada, en esta operación le avanzaron á los rebeldes una locomotora con 8 carrillos y dos piezas de artillería con su correspondiente parque. La toma de la Paz deja á los rebeldes acantonados en Momotombo en una posición difícilísima porque les corta la comunicación directa con León y no les permitirá moverse de su puesto, fuerza del General Reyes que opera por los lugares en que tendrían que pasar haciendo un rodeo. Dentro de poco estaremos á las puertas de León exigiendo estrecha cuenta á los rebeldes de su criminal conducta y creo que podré comunicarle en breves días que la paz se ha restablecida en Nicaragua tan solidamente que no será posible se den nuevos escándalos como el que un puñado de ambiciosos está dando ahora. Quedará vencido, abatido y descargado el espíritu demagógico para no volver á

levantar jamás la cabeza. Concluyó con una nueva noticia. En este momento comunican la toma de Momotombo y captura de casi toda la artillería del enemigo. Los soldados se presentan en pelotones á nuestras fuerzas que ocupan la Paz.

El Corresponsal.

CABLES

New York, 27.—La revista que publica el Herald del mercado monetario de Londres, cotiza la plata bruta á 31 un centavo peniques la onza. En esta plaza se cotiza de 68 y un cuarto á 69 centavos. Soles mejicanos se cotizan en Nueva York de 54 y medio á 55 centavos.

Londres, 27.—Un despacho de Roma anuncia que el Ministerio ha resuelto no continuar la campaña en Abisinia, pues se cree que de hacerlo sería desastroso para Italia. El corresponsal del Standard en Berlín dice que en vista de la aumentación de la flota japonesa en el Pacífico, Rusia ha resuelto aumentar la suya con 7 blindados y 10 cruceros. Un despacho de Madrid para el Standard dice que el señor Juan Navarro, Ministro de Hacienda, ha recomendado que se tomen algunas medidas para aliviar el sufrimiento resultado de la carestía.

París, 27.—Hoy fueron enterrados en Montartre los restos del millonario Baron Hirsh.

Londres, 27.—La respuesta del Presidente Kruger á la invitación del Gobierno inglés de visitar á Inglaterra, es una obra maestra de diplomacia; dice que el Gobierno del Transvaal no discutió la cuestión de reformas en esa República, porque Inglaterra no tiene ningún derecho de meterse en los asuntos domésticos del Transvaal; sin embargo, cualquier consejo no oficial de la Gran Bretaña, siempre será aceptado gustosamente por el Gobierno del Transvaal.

Madrid, 27.—Notician de la Habana que Máximo Gómez ha sido reemplazado por Calixto García en la Comandancia General del ejército revolucionario.

Canard..... (!?)

De La Estrella de Panamá tomamos la siguiente importante noticia:

“Deuver, Co!, abril 20.—Wm. A. Liun y Francis C. Hatch, de Nueva York; Fred. C. Gay y Chas. A. Mariner, de los Ange-

les, y Charles W. Franklin, de Deuver, han registrado la ‘Costa Rica Pacific Rail Road Co.’ con un capital de \$1.500.000. La Compañía indicada proyecta construir un ferrocarril desde San José de Costa Rica, hacia el Oeste, hasta el Océano Pacífico. Los documentos de incorporación conceden á la Compañía el derecho de explotación de minas y fábricas, fundar pueblos y desarrollar los recursos agrícolas é industriales del país y además efectuar préstamos de dinero para la compra de otros ferrocarriles en la vecindad, estableciendo una deuda flotante para dichas operaciones. La oficina principal estará en Deuver y sucursales en Nueva York, Los Angeles, Col., San José de Costa Rica y otras ciudades.”

A GRANEL

—El hogar de nuestro estimado amigo don Jenaro Castro Méndez ha sido alegrado con el magnífico presente de una preciosa niñita. Ojalá sea siempre feliz la recién nacida, para bien de ella y de sus amorosos y apreciables padres.

—El señor doctor don Manuel Romero, en compañía de su señora esposa, parte el cuatro del próximo mes para Europa. Deseamos á tan estimables viajeros toda prosperidad en su salud y negocios.

—Hemos recibido el Anuario de la Inspección General de Enseñanza, que contiene el siguiente sumario: I Estado de la Educación Común. II Educación local. III Nuevas reformas. IV Otras reformas. V Almacén Escolar Nacional. VI Museo pedagógico Nacional. VII Boletín de las Escuelas Primarias. VIII Bibliotecas Escolares. IX Enseñanza profesional de Economía Doméstica. X Sociedad pedagógica. XI Oficina.

El libro es voluminoso; tiene 568 páginas. Pronto lo leemos y haremos algunos estudios sobre ciertos puntos d importancia.

—Con actividad que asombra y honra á la Empresa, se ha estado trabajando en la línea férrea para ponerla cuanto antes al servicio público. Por desgracia, las lluvias han sido torrenciales, y esto, junto con otros inconvenientes inseparables, son causa de que la comunicación no esté expedita hasta el sábado ó lunes para el trasbordo. Desde ayer se ha duplicado el número de trabajadores, lo cual es nueva esperanza de la pronta reparación de los desperfectos habidos en la línea férrea.

—El doctor Durán y su estimable familia, huéspedes forzados del Limón por causa de los desperfectos de la línea férrea, se han trasladado á Guápiles, hermosa hacienda de don José Quirós.

COLABORACION

Aquí estamos

Duélenos entrar en lid con persona que nos merece tanta estimación como el señor Director de LA CORRESPONDENCIA, porque tenemos q' al correr de la pluma pueda salirse nos alguna expresión ofensiva, que damos desde luego por retirada, siendo así que solo deseamos que brillen la Verdad y la Justicia en cuanto digamos acerca del Ferrocarril al Atlántico. Tiene la empresa un defensor en nosotros, defensor bien inhábil por cierto, puesto que no ha podido conseguir ni siquiera una parte de su objeto. ¿Qué hemos de hacerle?

LA CORRESPONDENCIA ha tomado pie de los derrumbos ocurridos en la línea férrea del Atlántico para desprestigiar á la empresa del Ferrocarril. Insistimos en esto porque es la verdad; cuando aquel diario escribió, hace unos meses, haciendo cargos idénticos á los de ahora, al Ferrocarril, fué con motivo de los primeros derrumbos que se verificaron en enero del corriente año. ¿Qué otra cosa podía dar pie á censura alguna, si desde que Mr. Hodgson administra y dirige la empresa no ha veltelo á suceder nada digno de vituperio?

El diario á que aludimos se hace eco de las quejas que siempre levanta á su alrededor toda obra nueva y de alguna magnitud. El 99% de los costarricenses, ciertamente, piensan que hay motivo justo para inculpar á la empresa del Ferrocarril por hechos en que no tiene la más pequeña participación ni responsabilidad; muy pocos son los que quieren razonar antes de juzgar, pocos examinan con despreocupado juicio los asuntos antes de resolverlos en definitiva; por lo cual el tribunal de la opinión pública suele pecar de ligero y errar con mucha frecuencia. Si este ú otro punto cualquiera en que la seriedad de criterio sea indispensable para apreciarlo debidamente, se sometiera á un plebiscito, no sería la empresa quien ganara, seguramente. Pero el procedimiento empleado para dar solución al punto debatido, no podría ser más incorrecto. Las multitudes siempre erran en esos casos, porque se dejan llevar de las primeras impresiones, se apasionan y obran sin premeditación y fuera de toda equidad. Los ejemplos abundan y podemos verlos diariamente.

Se esfueza LA CORRESPONDENCIA en demostrar que no sufre pérdidas la empresa cada vez que ocurre alguna interrupción en la línea. En el verano recién pasado, mucha parte de la carga que transporta ordinariamente el Ferrocarril fué conducida en rras y de Puntarenas, pues por esa vía se barcó con motivo de los daños ocasionados en la línea férrea por el mal tiempo. ¿No es una pérdida para la empresa? ¿No es una pérdida para el país? ¿No es lo que le que se invierte en reparar, que suabe a muchos miles de pesos, una pérdida indudable para la empresa? Claro está que sí. En este punto el odio pareguiar á LA CORRESPONDENCIA, pues sólo se explica su afán de negar lo que todos pueden ver y oír. ¿Pues no dice también que no se dan prisas por recomponer los desperfectos? ¿No dice que el trabajo no puede verse. Todo el mundo sabe cuanto empeño demuestra Mr. Hodgson en cualquier caso de interrupción en la línea. ¿No dice que el trabajo se hace á toda prisa? ¿No dice que el trabajo se hace á toda prisa, siempre y cuando sea considerable y, aun con peligro á su vida, se dan prisas por limpiarlo que el tráfico quede expedito á la mayor brevedad. En enero anterior el mismo Mr. Hodgson fué á ponerse á la cabeza de los trabajadores, y sin descansar de día ni de noche, consiguió vencer el inmenso obstáculo que impedía el paso de los trenes. Y sucede siempre que la línea queda en corriente en mucho menos tiempo que el calculado porque se esfuerza la empresa en vencer lo que las lluvias descomponen inevitablemente.

Que el Ferrocarril al Atlántico es una calamidad que ha caído sobre Costa Rica, lo dudamos. Así creen muchos que el progreso y la civilización modernas son verdaderas calamidades. A pesar de todo avanzamos y detenernos empujados por la ley eterna del perfeccionamiento y ¡ay! del que pretenda evadir esa ley. Quedará destruido bajo las ruedas del carro triunfal que domina y aniquila cuanto se opone á su marcha inalterable.

R

Martillo

A las doce del día sábado 2 de mayo entrante se venderá al mejor postor y por cuenta de quien corresponda, un fardo sacos para café conteniendo 222 sacos, averiados por agua de mar, llegados al puerto del Limón por el ex-vapor “Polgnesia” el 29 de marzo del año en curso.

Marca--T.-L.--3623.

El remate tendrá lugar en el almacén de don Pedro Terrés. San José, abril 29 de 1896

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANOS, CORREDORES JURADOS.

SE NECESITA

Una casa decente y en un punto céntrico de esta ciudad, para portomenores, entenderse con

SHARPE CHALK & CO.

C. MOLINARI & C<sup>IA</sup>

AGENCIA DE COMISIONES ITALIANA San José de Costa Rica. Casa Sucursal en Milán

Galería V. E. 92. Esta Agencia representa en la América Central la fábricas más importantes de la de Industria Italiana. Pronto haremos ver al comercio de Costa Rica un gran muestrario de todos nuestros artículos.

LA ZARZAPARRILLA



DEL DR. AYER Purifica la Sangre.

Toda sangre pura es garantía de salud, fuerza y felicidad. La sangre mala engendra escrófula, chancros, granos, roachas, floriscos, carbunclos, úlceras, tumores y otras afecciones peligrosas y molestas. No importa cuán impura esté la sangre, la Zarzaparrilla del Dr. Ayer la limpia, vitaliza y enriquece.

Por espacio de medio siglo la superioridad de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer como tónico y depurativo de la sangre, ha sido reconocida en todo el mundo. Ningún otro remedio está compuesto de ingredientes tan costosos y con tanto cuidado escogidos. Ningún otro remedio es tan eficaz para producir un cambio rápido y permanente en la sangre, expeler los gérmenes de la enfermedad y decaimiento y comunicar

VIDA Y ENERGÍA

y de ningún otro remedio se registran tantas curaciones notables. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer es el depurativo de la sangre más popular y más abonado de cuantos existen. De que posee virtudes curativas, renovadoras y reconstituyentes de que carecen las preparaciones análogas, es un hecho admitido desde hace mucho tiempo por los Farmacéuticos y Médicos principales. Como fortalecedor de las fuerzas vitales y específico para toda clase de enfermedades de la sangre, la Zarzaparrilla del Dr. Ayer no tiene igual. Cura las enfermedades con la remoción de la causa que las engendra, aviva el apetito, destruye aquella tan conocida Sensación de Fatiga, pone fin á los dolores de cabeza, y vigoriza con sus efectos sanativos los nervios, tejidos y fibras del cuerpo. Como ha curado á otros le curará á usted. Téngase la seguridad de que se toma

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

LA UNICA ZARZAPARRILLA

Que obtuvo los más altos premios en las grandes exposiciones del mundo.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Las Píldoras del Dr. Ayer son la Mejor Medicina Purgante.

# P. & F. VALIENTE

COMERCIANTE IMPORTADORES  
de toda clase de cigarros manufacturados.  
Unicos agentes de la acreditada Real Fábrica de tabacos y cigarros de  
**Partagas & C. Limit de la Habana.**  
Correos apartado 105. Teléfono 22.

## SE ALQUILA

Una casa situada en la calle 18 Sur: 25 varas al Sur del establecimiento "La Tempestad"  
Para pormenores, en la casa número 247, Calle 17 Norte.

## EMPRESA

### LA NUEVA YORK

—DE—  
Rafael Fonseca Galvo.

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 21, Sur (Antes del Laberinto) Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

**HERRERÍA.**—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

**HOJALATERÍA.**— Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

**CARPINTERÍA.**—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

**ARMERÍA.**—Composición de toda clase de armas.

**FONTANERÍA.**—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

**EN SUMA.**—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

## EN \$ 6,000-00.

Tengo comisión de vender una casa situada en la 9ª Avenida Oeste, contigua á la del doctor don Andrés Sáenz y frente á la del General Fernández.

Mide 12 metros de frente, por 33 de fondo, más ó menos. También la puedo cambiar por otra más céntrica.

**TACIO CASTRO**

Corredor Jurado.

## Buena oportunidad

ACABAMOS de recibir un gran surtido completo de fluses de última moda.

Para caballeros

paletó, saco, levitá. Camisas blancas de lino, de seda y de lana

Para niños

Gorritos, medias y tragecitos de toda clase, precio, hechura y color.

Para señoras

Una variedad riquísima de magníficos perfumes, polvos de arroz aceites y aguas dentrificas, de acreditadas perfumerías francesas.

**ROBERT HERMANOS**

### AVISO

He conferido mi poder generalísimo á don José Garnier **J. VIGNE.**

## BUEN NEGOCIO

Se vende un billar magnífico, muy barato y á plazos cómodos. En esta imprenta se dará razón.

## IMPORTANTE

Para bueyes, vacas y caballos, tiene el infrascrito para alquilar un buen potrero en Rancho Redondo.

**Alberto J Brenes M.**  
Gran Hotel

## ALQUILO

del 3 de mayo en adelante unas piezas redondas, con servicio de agua y escusado; sitas al Sur del Parque de Morazán.

LUIS JACINTO TREJOS

## VENDO

50 vacas de cría y 50 manzanas de potrero, junto ó separadamente

JOSE P. RODRIGUEZ.

## TALABARTERIA

La Palestina"

Calle 17 Norte, Número 131

Santiago Calvo N.,

ofrece á su numerosa clientela y al público, en general, un variado surtido en monturas y correaje de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia

San José, Abril de 1896

## Para edificar

### VENDO

Dos magníficos lotes, uno frente á la Aduana Central, y el otro en seguida de la casa de la testamentaria de don Luis D. Sáenz.

Para precios y condiciones, enténderse con J. Castro. Méndez, en su oficina, 7ª Avenida Oeste, número 116.—Casa de don Francisco Castro R.

## BOTICA ALEMANA

DR. BEUTEL & BARNSTEDT

—QUIMICOS, FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS—

Se encarga de todo el despacho de recetas instalado á la europea, esmerado.—Avenida Central.—San José de Costa Rica.

## NEGOCIOS DE AGENCIAS Y COMISIONES DE

**BENJAMIN E. PIZA.**

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTE DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

**AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE ALEN**

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de todas clases para el transporte del fruto en los cañales, cafetales, bananales etc. Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuenta de particulares.

Mostraríis completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central. n.º 81.

### DINERO

Se compra una casa cuyo valor sea de tres mil á cinco mil pesos, al contado. En esta imprenta dan razón San José, abril 7 de 1896.

## ALQUILO

Mi casa situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Reun excelentes condiciones de salubridad, belleza y comodidad. Se alquila con muebles ó sin ellos á una familia que la cuide con esmero, por un precio módico, relativamente á su valor y capacidad.

Tiene ocho dormitorios, sala, escritorio, cuarto costurero y comedor espacioso. Además tiene buena cocina, despensa y cuarto para sirvientes, para trastos, baño y dos excusados de agua. Tiene también un bonito jardín. Del piso superior se goza de una linda vista.

Para precio y condiciones, enténderse con don Manuel Veiga en su tienda "Las Noveidades" ó en su casa de habitación contigua: la que se alquila.

**RAMON ESPINACK.**

## QUIERE UD. HAGERSE RICO?

En Santiago, jurisdicción de Cartago, vendemos una hermosa finca, compuesta de

### 75 MANZANAS

Diez de ellas cultivadas de café y el resto de pastos y bosque. Las condiciones en que vendemos, no pueden ser más ventajosas y cómodas. En esta imprenta se dará razón.

### IMPORTANTE

Cualquiera que tenga asuntos que arreglar con Santos Arce Vargas, deberá enténderse con su apoderado generalísimo don Pilar Arce Vargas, su hermano.

No reconoceré como buenas las negociaciones que no sean hechas con dicho apoderado.

Santo Domingo, abril 11 de 1896.

## AVISO

Necesitándose próximamente un millón de ladrillos de construcción para la edificación de las murallas del nuevo templo parroquial que en este cantón se está construyendo, se convocan licitadores, con propuestas convenientes, para el todo ó parte de él ya sea dándolo puesto aquí ó en Alajuela.

Las propuestas deben ser dirigidas al Presidente de la Junta de Edificación, en pliego cerrado, hasta el 6 de mayo próximo, para abrir las el 8 del mismo mes á las 4 p. m.

El Director de los trabajos,  
**RICARDO FERNÁNDEZ.**

Palmares, abril 23 de 1896.

## SE NECESITA

Una casa de alquiler, cómoda para una familia regular y un poco céntrica.

Para pormenores, en la Administración de este periódico. San José, abril 3 de 1896.

Tip. Costarricense—Calle 16, Norte—N.º 282.